La franc-maçonnerie : de l'Art Royal à l'art de vivre

Pourquoi ce titre ? L'Art Royal est une dénomination allégorique pour désigner la pratique de la franc-maçonnerie, quant à l'art de vivre, vous savez ce que c'est!

1ère partie : Un peu d'histoire

« Qui ne sait pas tirer les leçons de trois mille ans vit seulement au jour le jour. » Goethe, (1749-1832).

Antiquité: On trouve la trace de groupements professionnels, en particulier de constructeurs chez les *Égyptiens*, comme nous le montre la Stèle d'Irtysen, (musée du Louvre, Paris, XIème dynastie, -2100 -1920) dont l'inscription comporte 3 idées fortes sous-jacentes: l'exercice d'un métier et la recherche du beau par le travail, l'identification de la maîtrise des connaissances et la transmission. Chez les *Grecs* aussi avec les Hétairies, et chez les Romains surtout où les collegia d'artisans dont ceux des tignarii, charpentiers et constructeurs de maisons furent créés par le roi Numa Pompilius vers 715 avant J.-C.

Période médiévale : apparaissent en Angleterre les **Anciens devoirs** (*Old Charges*), documents décrivant les obligations et fonctionnement des corporations de maçons et de bâtisseurs, mais également l'historique mythique de la création du métier. Daté de 1696 le plus ancien rituel maçonnique est découvert en 2016.

Pendant cette même période médiévale, il y avait les moines-soldats, bâtisseurs sur le chemin de la Jérusalem, leur foi, l'épée et la truelle.

On arrive à la Franc-Maçonnerie : Officiellement son origine remonte au 24 juin 1717 jour de fête de Saint Jean le Baptiste. Quatre loges (Compagnons maçons + non maçons dits « acceptés ») créent l'obédience : La grande loge de Londres et de Westminster. En 1723 Anderson et Désaguliers rédigent les Constitutions calquées sur les *Olds Charges*, c'est le passage d'une maçonnerie *opérative* (qui bâtit de ses mains) à une maçonnerie *spéculative* (qui réfléchit). Les Constitutions sont toujours le code de référence de la Franc-Maçonnerie d'aujourd'hui même si elles ont vécu quelques adaptations.

Quelques chiffres:

Allemagne: Création 1737, 20.000 membres aujourd'hui

Grande-Bretagne: 300.000 membres aujourd'hui Belgique: Création 1721, 25.000 membres aujourd'hui Autriche: Création 1741, 5.000 membres aujourd'hui Italie: Création 1753, 40.000 membres aujourd'hui

Il y a quelques noms célèbres : Casanova à Venise, Cagliostro à Palerme, le patriote italien Giuseppe Garibaldi et Verdi

Aujourd'hui en France, il y a quelques 150.000 membres qui se répartissent en différentes obédiences dont les principales sont le Grand Orient de France (GODF) (50.000), la Grande Loge de France (36.000), la Grande Loge Nationale Française (32.000), le Droit Humain (17.000), la Grande Loge Féminine de France (14.000) et la Grande Loge Mixte de France (5.000).

En France, sous la IIIème République, le clergé condamne avec la même vigueur la République et la Franc-Maçonnerie car il craignait de perdre son statut privilégié de quasi religion d'État. Aussi le Grand Orient décide en 1877 de supprimer la référence au **G**rand **A**rchitecte **D**e **L'U**nivers (GADLU) et supprime de ses statuts l'obligation de la croyance en Dieu.

2ème partie : Le fonctionnement

- Quelques mots de vocabulaire :

L'obédience est un regroupement de Loges qui adoptent un *modus vivendi* commun. La Loge ou l'Atelier, est une entité qui regroupe les membres, Frères et/ou Sœurs. La loge va fonctionner selon un Rite qui regroupe les grands principes, un protocole d'ouverture et de clôture des travaux : le rituel.

Les membres ont un Grade : Apprenti puis Compagnon et Maître.

- Organisation administrative :

Au niveau du GODF, on trouve les trois pouvoirs tels que théorisés par le Franc-Maçon Charles de Montesquieu : l'exécutif avec le Conseil de l'Ordre, le législatif avec le Convent et le judiciaire avec la Chambre suprême de justice maçonnique.

- Le principe fondateur :

Pour la Maçonnerie, il y a Le principe fondateur qui est représenté par l'acronyme V.I.T.R.I.O.L. initiales de l'expression latine qui, traduite, signifie « Visitez l'intérieur de la terre, en rectifiant, vous trouverez la pierre cachée ». Cette expression est interprétée comme un appel à la recherche spirituelle personnelle et à la transformation intérieure, en utilisant la métaphore d'une quête pour trouver la « pierre cachée » symbolisant la sagesse et la compréhension. « Le chemin mystérieux va vers l'intérieur. » Novalis, (1772-1801).



La symbolique :

Ici, tout est symbole : autant dire que rien, ou presque, n'est insignifiant dans la décoration, l'agencement, la disposition d'une loge maçonnique, tout comme dans les décors dont nous sommes revêtus ou les termes utilisés dans les rituels.

C'est ainsi que la franc-maçonnerie nous offre un univers de signes matériels ou sonores, qui sont tous dotés d'un sens moral ou spirituel.

Il y en a deux qui sont les plus reconnus : L'Équerre et le Compas

Ils sont très souvent associés dans un symbole ambivalent d'équilibre : la fixité et la mobilité, le passif et l'actif, la matière et l'esprit. Le compas est l'outil du Créateur et pour certains, du grand Architecte de l'Univers.

- Mais la FM a vécu des moments délicats, la latomophagie (🥯 😉) :

Dans un contexte d'antimaçonnisme de plus en plus généralisé, de manière plus ou moins radicale, progressivement, la franc-maçonnerie fut éliminée de toute l'Europe autoritaire dont entre autres en 1919, la Russie des Soviets, en 1925 l'Italie fasciste et bien sûr en 1934, l'Allemagne nazie et plus tard les pays annexés ; Mais aussi le Portugal salazariste, l'Espagne franquiste et tous les pays intégrés dans l'URSS.

- ... et la misogynie :

Les femmes ont été victimes d'un ostracisme au cours des siècles dans le monde occidental chrétien. Elles étaient jugées dangereuses car, selon tous les Pères de la chrétienté, elles attirent, provoquent et entretiennent le péché. Les textes officiels vont pérenniser cet état de fait malgré quelques personnalités qui le refusent (dont le franc-

maçon Choderlos de Laclos). Néanmoins, des femmes ont été initiées dans des loges mixtes dès les années 1750 en France et en Prusse.

ENFIN: Le Convent du Grand Orient de France votait, le 6 septembre 2010, la disposition suivante : « Ne peut plus être refusé qui que ce soit dans l'obédience pour quelque discrimination que ce soit, y compris de sexe ».

3ème partie: Pourquoi suis-je devenu franc-maçon?

Combler un manque...?

Mais je ne manquais de rien! Je ne ressentais aucune frustration de la vie que je menais dans les quatre « chapitres » familial, professionnel, sportif ou associatif.

C'est vrai que les études que j'ai poursuivies me privaient d'un socle de culture générale, exit l'histoire, la philo, la géographie, etc.

C'est vrai que les métiers que j'ai exercés mettaient sous pression, déjà à cette époque!

C'est vrai que la vie associative était plutôt pratique, il y avait peu de place à la réflexion.

Alors s'élever pour dépasser sa condition initiale? besoin de se recentrer sur sa vie personnelle? Contribuer à la réflexion sur la société? La recherche de la vérité? quelle vérité? Puisqu'il n'y a pas de dogme la vérité est partout.

Peut-être aussi une volonté de se libérer de certaines de ses idées préconçues ?

Et un franc-maçon de me dire : Quand on vient frapper à la porte de l'Atelier, on est en recherche : amélioration, partage, exploration de nouveaux horizons, on perçoit que cette **recherche** peut être favorisée par la présence des autres que l'on appellera après des Frères et Sœurs de l'Atelier.

Avec du recul, on constate que le pressentiment est avéré. Pourquoi est-il avéré ?

Qu'est-ce que recherche un Maçon ? Mieux se connaître, savoir utiliser ses outils symboliques pour forger ses opinions et affûter ses idées, échanger avec ses Frères et Sœurs et diffuser ses idées dans le monde profane par l'exemple en visant son perfectionnement intellectuel et moral comme le définissent les textes fondateurs. Le chemin suivi apporte des réponses ! (vous trouverez la suite de cette phrase à la toute fin du document...!)

4^{ème} partie Le pas est franchi

Trois enquêtes sous forme d'entretien avec des francs-maçons que je ne connais pas : familiale à mon domicile, professionnelle sur mon lieu de travail et philosophique au domicile de l'enquêteur vont représenter la première étape.

Puis vient le passage sous le bandeau, installé les yeux bandés au milieu d'un local que je ne connais ni ne vois, interrogé sur des sujets les plus variés par des voix qui viennent de tous côtés, une épreuve stressante mais étonnante dont on se souvient!

Enfin c'est l'initiation, un rituel complexe qui m'amène à découvrir le Temple et ses occupants, la remise du tablier et des gants et la découverte des modalités :

- Le silence : Pendant la première année, le nouvel initié n'a pas le droit à la parole.
- Le Rituel d'ouverture : L'art de se mettre en condition en consacrant 10 minutes à observer et même à vivre cet inamovible rituel d'ouverture « Les travaux sont ouverts » il est midi.
- Debout et à l'ordre: Tout Frère ou Sœur doit se mettre debout et à l'ordre pour prendre la parole. Nous sommes TOUS sur le même pied d'égalité. C'est aussi une marque de respect pour celui à qui l'on s'adresse.

• Et le fameux symbole du Triangle

Le Triangle, on le voit partout!



D'abord, les trois temporalités : On réfléchit dans le présent en s'appuyant sur le passé, la mémoire, et on agit, toujours dans le présent, pour construire une société plus juste, l'espérance, le

futur.

Le Maçon est un homme libre dans une Loge libre : on est libre de prendre la parole après l'avoir mesurée à l'aune de ses outils symboliques, pour qu'elle n'enclenche pas un incident, en prenant soin

La Triangulation de la parole

VM

1er

Surveillant

So ou Fr

de peser ses mots et demandée en respectant une règle : suivre le chemin décrit sur le schéma « la Triangulation de la parole ».

Le dialogue direct entre deux membres est proscrit pour éviter les communications interpersonnelles.

La prise de parole (une fois qu'elle est accordée se double d'un principe essentiel, on ne coupe jamais la parole à celui ou celle qui l'a. On l'écoute, sans bruit, sans soupir ou mimique bienveillante ou malveillante, comme on aimerait être écouté à sa place.

Ce mode d'intervention améliore la qualité du débat car il privilégie l'écoute en même temps que la patience, nous sommes trop habitués à intervenir trop rapidement, voire même à couper la parole, il y a donc un effet de pondération. C'est dans les moments où l'on aborde les questions « délicates » que l'on voit la capacité à dominer les réflexes !

5ème partie : Le Travail en Loge :

Le travail en Loge, c'est aussi la réalisation de « Planches », exposés de 20 à 30 minutes qui sont enrichis par les interventions des membres présents. Je vous cite quelques sujets que j'ai été amené à traiter :

- Les mutilations initiatiques hier et aujourd'hui : Infibulation, excision, circoncision, subincision, etc. La préparation de cette planche m'a permis de rencontrer notamment le Rabbin Delphine Horvilleur qui m'a dit : « Le rite transmet ce que la parole ne peut pas »
- La Grenade (le fruit!)
- 1600 km à pied pour quoi faire ? sur le chemin de Compostelle que j'ai accompli.
- Moto et Franc-Maçonnerie, y a-t-il des points communs ?
- Les errances du cruciverbiste : Le carré magique de SATOR

Le travail en Loge, c'est aussi la tenue de « Plateaux », ainsi nomme-t-on les officiers qui organisent l'activité de la Loge, Président (le Vénérable Maître), Trésorier, Secrétaire mais aussi des postes plus symboliques Orateur, Hospitalier, Grand Expert, etc.

Le travail en Loge, c'est aussi les réponses à apporter aux « Questions à l'Étude les Loges », les Q.A.E.L qui proposent des sujets très variés comme :

- Pourquoi l'Humilité et le Doute sont-ils deux qualités nécessaires aux francs-maçons ?
- Comment une Société qui valorise un idéal de compétition, peut-elle espérer concrétiser un idéal d'égalité?

- Comment le Franc-maçon peut-il travailler à sa propre liberté de pensée ?
- Fraternité, connivence et collusion
- La laïcité ne doit-elle libérer que de la seule tutelle des religions

6ème partie : Le bilan

D'abord, je trouve un réel plaisir à me rendre deux fois par mois à nos réunions et à tenir mon « plateau » d'Orateur.

J'essaye aussi de répliquer mon comportement maçonnique dans ma vie « profane » : Il m'arrive d'écouter mon interlocuteur sans l'interrompre ! Cet avis n'est pas toujours partagé ... ! La volonté de porter vers le monde les idées : la FM traite de sujets philosophiques, symboliques, peut-être même ésotériques, mais aussi des questions sociétales : je me suis engagé dans une liste municipale (mais nous n'avons pas gagné !).

A la recherche de signification : lorsque je visite des lieux historiques, spirituels ou culturels, je m'efforce de décrypter les symboles et de remettre ce lieu dans son contexte historique. Et je souris lorsque j'entends prononcer les mots de *planche*, *blackbouler* ou *canon* (pour un verre de vin) et d'autres encore, tous ces mots viennent du jargon de la Franc-Maçonnerie!

En conclusion : On est dans une société initiatique : école de connaissance et de liberté qui invite à se plonger en soi-même pour mieux se connaître, VITRIOL est vraiment le maître-mot ! Une société initiatique n'est pas un club : le chemin suivi, accompagné par les autres, est plus important que le but qui ne sera jamais atteint.



Sources:

Pour concevoir cette présentation, j'ai picoré des idées dans de très nombreuses sources (les sites des Obédiences, sites de certains Ateliers, CAIRN, BNF, Wikipedia, etc.) en plus de mon apport et de mes souvenirs personnels. Les auteurs qui se reconnaitront voudront bien accepter mes remerciements et mes excuses pour ne pas les avoir cités, la liste serait trop longue!

Dominique Fournier 20 novembre 2023 Cercle Féminin d'Amitié Européenne